

El catolicismo popular en Venezuela

Nº 354, ABRIL 1973

He leído los artículos que sobre religión popular trae el Nº 354 (abril) de "Sic".

Debo confesarle que mi impresión ha sido de estupor por la superficialidad con que se trata un asunto tan serio y que toca tan profundamente nuestra tarea pastoral.

Ya la portada es una caricatura de la religiosidad popular que confunde adrede religiosidad y superstición.

El Editorial está bien; pero incompleto, y con demasiada insistencia acerca de la liberación de toda dependencia externa. Cabrían muchos interrogantes: ¿Hay una cultura completamente propia, especialmente hoy de cultura planetaria? ¿Puede existir un cristianismo católico totalmente nacionalista? y otros más. Pero lo creo fundamentalmente positivo.

Los artículos "El Catolicismo popular en Venezuela", es además unilateral, superficial e incompleto. Por ejemplo cuando habla del sincretismo religioso en Venezuela y le da tres raíces (¿sólo tres?). El Catolicismo popular español "con su ferviente culto a los Santos". El Catolicismo español fue algo más que el culto a los Santos y la obra misionera, aún de hermanos suyos, no puede cancelarse con un plumazo tan superficial.

Hablar de indígenas "convertidos a la fuerza al cristianismo". Esa generalización no corresponde a la verdad histórica.

Se puede discutir, aún científicamente, acerca de las afirmaciones de las estructuras religiosas amerindias y la interpretación que se le da. Finalmente, la "estructura religiosa africana" influye en todas las regiones y en todos los venezolanos? ¿Se puede afirmar sin más que es componente esencial de la religiosidad popular en todo el país?

Finalmente el artículo "El Culto a María Lionza, ¿una religión venezolana?".

Lo primero que habría que plantearse es la investigación histórica del culto, ¿tiene las raíces históricas que se afirman tener? ¿En qué tiempo nació? ¿No ha sido un fenómeno moderno, del siglo XX, es más casi de su segunda mitad?

Desde el punto de vista social y religioso, ¿cuáles son sus causas? ¿Es parte del fenómeno universal del aumento de la superstición, el animismo, el espiritismo, que en los últimos años, ha cundido en la civilización moderna? ¿Por qué?

Son interrogantes fundamentales que no se plantean. Se da acriticamente por sentado que es un culto antiguo y popular.

Pero en qué sentido es popular? ¿nació del pueblo o fue insuflado al pueblo?

Finalmente el último aparte "El Culto y la estructura social", son juicios más apriorísticos que científicos. Ante todo debería probar que es un culto "popular", y no de las capas burguesas de la sociedad, en el que nació y cunde especialmente.

No quiero continuar; sería alargar demasiado esta carta. Pero con artículos como esos no se favorece nada ni a nuestra cultura, ni a nuestra pastoral.

De Ud. afectísimo en Cristo,



† LUIS E. HENRIQUEZ
Obispo de Valencia

" EN CUBA "

Con nuestras palabras de aliento no solo por su trabajo en la revista sino por las mejoras que están tratando de hacerle, reciban nuestra felicitación por el resultado, que a nuestra modesta opinión hace de SIC la única revista honesta que puede leerse hoy día en Venezuela.

Quisiera hacer solamente un comentario sobre el último número en el cual incluyen una carta de Monseñor Boza Obispo auxiliar de Los Teques con algunos comentarios sobre el libro "En Cuba". Lamentablemente, por ser amigo personal de Monseñor no quiero entablar una discusión a ese nivel. Mucha gente ha leído ese libro y tiene sus opiniones personales acerca del mismo, podría ser interesante, pienso yo, una especie de discusión abierta en las páginas de la revista. Sería muy interesante preguntarse que estaríamos los CRISTIANOS burgueses dispuestos a dejarnos quitar para que nuestros hermanos tuvieran sólo un poquito más de lo que tienen. Supongo que un cambio como el de Cuba tiene que ser tremendamente doloroso para muchos. Posiblemente también frustrante. Sin embargo... ¿el planteamiento no es... "ser capaces hasta de dar la vida por los demás"... "el que pierda la vida la ganará"...? Ser cristiano hoy día, es realmente, un planteamiento muy serio.

Un saludo y de nuevo nuestras felicitaciones.

Sergio y María Estrella Arias